



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

PROYECTO DE DECLARACION
La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA:

Su profundo pesar por el fallecimiento de la Dirigente Política, Socióloga, Docente, Directora de la Revista Laberinto, Diputada Nacional M.C., Doctora en Ciencias Sociales: ALCIRA SUSANA ARGUMEDO, a la edad de 80 años, ocurrido el 2 de mayo de 2021, en la ciudad de Buenos Aires.

Será recordada eternamente como una gran Estadista e Intelectual del pensamiento nacional, experta en geopolítica y con profundos análisis estratégicos, por su ineludible lucha contra el neoliberalismo, por su incansable trabajo al servicio del respeto de la dignidad humana, de la protección y cuidado de nuestra Casa Común, de la igualdad, en beneficio del Pueblo Argentino.

Su destacadísima trayectoria se honrará por su incondicional compromiso con la equidad distributiva privilegiando a los sectores más desfavorecidos, especialmente bregando por la búsqueda del pleno empleo y en defensa del restablecimiento de la soberanía nacional sobre nuestros ríos y costas, infraestructura ferroviaria, aeronáutica, industrial en pos de una Argentina justa, libre y soberana.



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

La pérdida irreparable de la Señora Alcira Susana Argumedo nos invita a homenajear su excelente trayectoria académica y política, por su compromiso incondicional con el pensamiento nacional y su lucha por la equidad distributiva.

Nacida en Rosario, el 7 de mayo de 1940, ocupa un lugar central entre los académicos y dirigentes políticos de nuestro tiempo.

En su adolescencia, se destacó como nadadora y con la intención de continuar desarrollándose en la disciplina llegó a Buenos Aires a mediados de los años 60.

En 1965 obtuvo su Licenciatura en Sociología en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires.

A fines de la década de 1960 comenzó a colaborar con el cineasta Pino Solanas, a quien ayudó a difundir el documental La Hora de Los Hornos. Junto con intelectuales como Roberto Carri y Horacio González fue parte de las Cátedras Nacionales en la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, entre 1968 y 1974.

Se desempeñó como Secretaria de Cultura de la Provincia de Buenos Aires entre 1973 y 1974.

Cuando se dio el golpe de estado en 1976, se trasladó a México, donde trabajó en el Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales (ILET) y fue asesora de Gabriel García Márquez y Juan Somavía, representantes latinoamericanos en el debate de UNESCO sobre el Nuevo Orden Mundial de la Información y las Comunicaciones (NOMIC).

En 1989 obtuvo el Doctorado en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Fue profesora de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, donde trabajó hasta su fallecimiento y era muy respetada por sus alumnos y colegas, e investigadora de CONICET, autora de numerosos trabajos sobre política y sociedad latinoamericana.



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

En 1993, fue fundadora del Frente Grande junto a Pino Solanas, un partido con orientación progresista formado por los miembros del Partido Justicialista que se oponían al gobierno de Carlos Menem.

Participó como investigadora en los documentales Memoria del saqueo (2004) y La dignidad de los nadies (2005), de Pino Solanas, premiados en festivales internacionales.

En 2007 participó en la creación de Proyecto Sur, movimiento con el cual obtuvo su banca en la Cámara de Diputados en las elecciones de 2009. En las elecciones de 2013, fue reelegida Diputada por la ciudad de Buenos Aires, como parte del frente UNEN.

En las elecciones primarias de 2011, fue la precandidata a presidente de Proyecto Sur.

Tras su paso por la labor parlamentaria 2009-2017, se destacó su presencia en los medios y redes sociales como opositora de diversas medidas del gobierno de Mauricio Macri, sobre todo de sus medidas económicas, acusándolo de "tomar deuda de forma irresponsable" y de "favorecer a empresarios amigos".

Asimismo, Alcira Argumedo destacó que era necesario conformar un frente opositor al macrismo, planteando para las elecciones argentinas del 2019 que si viviera en Buenos Aires votaría a Cristina Fernández de Kirchner. Dicho proceso fue la conformación de la coalición Frente de Todos, del cual participó activamente junto a Pino Solanas. Luego paso a integrar al Consejo Consultivo de las Islas Malvinas de la cancillería argentina presidido por Daniel Filmus en el gobierno de Alberto Fernandez.

El pensamiento teórico de Argumedo, expuesto en Los silencios y las voces en América Latina, su principal libro, se nutre del nacionalismo popular y de la teoría crítica latinoamericana. A partir de una categoría que ella elabora, «matriz de pensamiento», Alcira Argumedo se opone a las distintas matrices del pensamiento de lo que llama «mundo central» (entre las que incluye al liberalismo económico y político y a la versión del marxismo que juzga "eurocéntrica"), frente a la cual construye, retomando expresiones políticas populares del continente, una matriz latinoamericana.



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

En opinión de Alcira Argumedo, dicha matriz contiene como elementos principales, en primer lugar, la consideración del hombre en cuanto «ser social identificado» como punto de partida (dando cuenta, con esta idea, de la trascendencia de las identidades sociales en la sociedad) y, también, el supuesto de la «primacía de lo político» frente a otras esferas de lo social, principalmente la economía. Así, en contra del economicismo, Argumedo considera que todas las «leyes de la economía», así como otras instituciones y realidades sociales, constituyen fetichizaciones de relaciones políticas de poder, y no regularidades inmutables o naturales. Según la socióloga, esta matriz constituye la sistematización de las "otras ideas" latinoamericanas, opuestas, de modo abierto o subyacente, a las matrices de pensamiento y acción "oligárquicas" a lo largo de toda la historia del continente, y expresadas concretamente en la resistencia indígena a la colonización europea, en las luchas del federalismo del siglo XIX, en los nacionalismos populares del siglo XX, etcétera. Entre las principales influencias del pensamiento de Argumedo, además de sus compañeros de las Cátedras Nacionales, pueden mencionarse a Juan José Hernández Arregui, José Carlos Mariátegui, Michel Foucault, Arturo Andrés Roig, Samir Amin y el pensamiento crítico latinoamericano en general.

Entre sus Obras podemos citar: a) Monopolios y Tercer Mundo. Buenos Aires: CEAL, Colección Grandes Éxitos, 1975. Escrito en conjunto con Pablo Franco. b) El Tercer Mundo: historia, problemas y perspectivas. Buenos Aires: CEAL, Colección Transformaciones. Enciclopedia de los grandes fenómenos de nuestro tiempo 1971. c) Los laberintos de la crisis (América Latina: poder transnacional y comunicaciones). Buenos Aires: Folios/ILET, 1985. d) Un horizonte sin certezas: América Latina ante la Revolución Científico-Técnica. Buenos Aires: Puntosur/Ilet, 1987. E) Los silencios y las voces en América Latina: notas sobre el pensamiento nacional y popular. Buenos Aires: Colihue, 1993.

El Coronavirus y las casualidades permanentes: interrogantes sobre el futuro del planeta. abril 13, 2020.

Alcira Argumedo, en una de las últimas entrevistas publicadas en Página/12, analizaba las características internacionales del movimiento "anticuarentena" y las maniobras opositoras a través de la justicia y los medios para debilitar y arrinconar los movimientos populares. Algunas de sus principales definiciones se presentan a continuación:



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

El uso opositor de la pandemia

"Las movilizaciones contra las medidas de cuidado responden a una política de hostigamiento hacia el gobierno aprovechando el malestar que necesariamente genera el encierro de la pandemia, más la profundización de la crisis económica que se venía agudizando. Pero me da la sensación de que al mismo tiempo no es solamente inspiración autóctona. Es absolutamente irracional lo que están haciendo porque incluso los promotores de la anticuarentena se han infectado. Esto es casi un manual del desgaste de un gobierno. Forma parte de una política que se está dando con las derechas en el mundo."

El papel de los medios

"En la Argentina la clave es un hostigamiento y un desgaste con la utilización de los medios de comunicación en una ofensiva verdaderamente grosera. Es vergonzoso lo agresivo que son algunos periodistas, la crítica aberrante de todo y la distorsión de las realidades. Son políticas de desgaste muy serias en un gobierno que viene arrastrando una recesión, una crisis y una deuda descomunal como consecuencia de las políticas del macrismo a la cual se agrega la pandemia y la crisis mundial. La verdad es que es bastante difícil. Tenés que tener un piloto de tormenta para ir viendo qué se hace en esas circunstancias."

Se trata de un desgaste sistemático muy fuerte, duro y persistente. Termina una maniobra y aparece otra. Hay que ver nomás gran parte de los programas de televisión, es casi enfermiza la situación de una crítica constante, con distorsiones serias de las cosas que se deben hacer. Pasa con la reforma judicial cuando dicen que es para lograr la impunidad de Cristina Kirchner y es clarísimo que no se tocan para nada los juicios que tiene pendientes la vicepresidenta.

Mientras tanto, tenés todo lo que fue la actuación de Mauricio Macri con el espionaje a gran escala, la causa del Correo, de Avianca, la venta fraudulenta de las usinas termoeléctricas a sus amigos, la compra de reservas que tenía el fondo de sustentabilidad Anses. Todo eso pasa y para la oposición no es importante. Es una situación casi psicótica, pero que da cuenta de que nada es inocente."



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

El mundo después de la pandemia

"Todos acuerdan que en Occidente la salida de la pandemia no va a dejar las cosas igual. En cuanto a eso hay dos salidas. Por un lado, están los Henry Kissinger y demás representantes de la ultraderecha que proponen más privatizaciones, deuda, especulación financiera, polarización de la riqueza, precarización laboral, todas propuestas que son causas de la crisis, mientras que Noam Chomsky y otros referentes están impulsando esto que es la Internacional Progresista y el New Deal Green.

Tienen en cuenta que no solo tenemos una crisis social muy grande agravada por el coronavirus sino además una crisis ambiental que, según el secretario general de las Naciones Unidas, es aún más grave que la pandemia porque, si no se revierten los factores que alimentan el calentamiento global, la tierra puede entrar en un proceso acelerado e irreversible de calentamiento que lleve al fin de la vida en el planeta.

Argentina es especialmente privilegiada para la reconversión energética, porque tiene todas las condiciones en su territorio para la producción con un altísimo nivel de calidad de todas las energías renovables, solar, eólica, hídrica, hidrógena, biogás, etc. Tiene todas las características para salir adelante y además tiene yacimientos de litio que es la materia prima fundamental para las baterías en la reconversión tecnológica hacia los autos eléctricos. Este es el debate que tendríamos que estar dando."

Por otra parte, en otras entrevistas, señaló que la emergencia sanitaria, "agravó la crisis que ya se venía viendo en los modelos neoliberales de occidente".

"La pandemia detonó y agravó una crisis que en todo occidente ya se venía viendo de los modelos neoliberales. El Brexit en Inglaterra es una manifestación de la crisis, como los chalecos amarillos y las grandes huelgas en Francia, el crecimiento de la ultraderecha, la recesión que se arrastra desde hace años en Italia, la vuelta de Estados Unidos al proteccionismo y, en América Latina, la crisis en Colombia, Perú, Ecuador, Chile y Argentina", dijo y señaló que "esto es consecuencia de los últimos 30 a 40 años de predominio de la globalización neoliberal, que generó un crecimiento exponencial del desempleo, precarización



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

laboral, pobreza, indigencia y, como contrapartida, un crecimiento de la polarización y concentración de la riqueza".

Según datos del Programa Naciones Unidas para el desarrollo el 20 por ciento de la población mundial concentra el 96 por ciento de la riqueza, este 20% son las clases aristocráticas, los grupos económicos financieros más concentrados, las clases altas y sectores de clase media a nivel mundial, estos son 1100 millones de personas. En el otro 80% que son 6.500 millones de personas que se dividen sólo el 4% de la riqueza; de los cuales 3.500 millones de personas están en condiciones de pobreza o indigencia.

Asimismo, Alcira Argumedo consideraba que esto lleva además de la injusticia a una crisis de sobreproducción por carencia de demanda, porque ese mercado del 20 por ciento, es excesivamente chico para el salto cualitativo de la productividad de las tecnologías de avanzada y la presencia de China en el mercado mundial. Esta es la crisis que estamos atravesando, reitero, una crisis de sobreproducción por carencia de demanda ¿que pretende hacer el neoliberalismo? Continuar corrigiendo el apagado de este fuego echándole nafta, es decir mayor ajuste fiscal disminución de los salarios reales disminución de las pensiones mayor precarización laborales etc.

Es decir esto está llevando a una crisis económico social de magnitud en Occidente y a su vez se combina con la grave crisis sanitaria de la pandemia y con una crisis con una crisis generada por el calentamiento global que en palabras del presidente de Secretario general de Naciones Unidas es aún más grave que la pandemia, el problema que es que en estos mismos 40 años en América Latina, en Argentina sufrió un proceso de devastación económica y social que es equivalente al haber tenido una guerra en su territorio.

En tal sentido, citaba que en Argentina se destruyó el polo industrial ferroviario, el polo industrial naviero, el polo aeronáutico, el polo de fabricaciones militares, el polo petrolero que no eran solamente los yacimientos, eran las petroquímicas, etcétera; a lo que se agrega la problemática originada por la Deuda Externa, -que era fraudulenta y a su vez la mitad de eso correspondía a la estatización la deuda privada-, la arrasadora política de privatizaciones, la falta de control del comercio exterior que generó niveles de contrabando descomunales. Asimismo, subrayó la destrucción del sistema



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

educativo público nacional que era el de mayor calidad de toda América, incluido el sistema público de Estados Unidos.

Alcira Argumedo puntualiza que el nivel de declinación que estamos generando es muy grande porque en este esquema en términos económicos-sociales, pasamos de un 6% de la población en condiciones de pobreza en 1974 donde la Argentina era la sociedad más igualitaria de América incluida Estados Unidos, a una sociedad en la cual tenemos el 42 %, que además puede seguir creciendo y el 60 por ciento de nuestros chicos en condiciones de pobreza e indigencia. De un 3% de desempleo que era prácticamente pleno empleo, pasamos a un 14% de desempleo.

Alcira Argumedo, fue una férrea defensora del control del comercio exterior, la semana pasada participó en Rosario en forma virtual, de una radio abierta en la que se debatió el futuro del Paraná, donde señaló: "El proceso de privatizaciones iniciado en los 90 estuvo acompañado no sólo de la concesión de la hidrovía, sino "de la destrucción de la flota mercante argentina y de los ferrocarriles", un proceso "devastador" que le dio "impunidad a los grupos exportadores que hacen lo que quieren y resisten cualquier cambio". Por eso, argumentó que repensar el modelo para la hidrovía "no es solo soberanía sino de supervivencia".

Entre las muchas condolencias y mensajes de apoyo a la familia de Alcira Argumedo podemos citar:

El presidente Alberto Fernández expresó unas sentidas palabras a través de las redes sociales. "Lamento profundamente el fallecimiento de Alcira Argumedo, su intelecto, brillantez y compromiso por una patria justa han dejado un inmenso legado. Se fue una enorme mujer que guardaremos por siempre en la memoria. Acompaño a sus seres queridos en este momento", escribió el mandatario.

La vicepresidenta Cristina Kirchner lamentó el fallecimiento de la ex diputada Alcira Argumedo, quien murió este domingo a sus 80 años. A través de sus redes sociales, escribió un sentido mensaje junto a una foto de la docente y socióloga y su hijo Máximo Kirchner, y un recuerdo juntos. "Me acabo de enterar que falleció Alcira Argumedo, mujer valiosa, militante de siempre e



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

incansable luchadora de ideas. Se hicieron buenos compañeros con Máximo en la Cámara de Diputados. Mis condolencias a sus familiares y amigos”, escribió en su cuenta personal de Twitter.

El Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, Felipe Solá, en sus redes sociales escribió: "Compartí con Alcira Argumedo muchos años de trabajo en Diputados. Fue un lujo para el Congreso. Inteligente, lúcida, noble. Siempre del lado del pueblo. Actualmente integraba el Consejo Nacional de Asuntos Relativos a Malvinas. La vamos a extrañar. Un abrazo a sus afectos".

El Ministro de Desarrollo Social, Daniel Arroyo, señaló que la muerte de Alcira Argumedo provoca una "gran tristeza". "La admiré por su inteligencia y compromiso. Nos deja un legado muy importante en la defensa de los intereses nacionales y el pensamiento latinoamericano. Mis condolencias a sus familiares y amigos".

Desde su cuenta de Twitter, la titular del INADI, Victoria Donda, expresó: "Hoy nos dejó físicamente Alcira Argumedo. Puedo decirles que fui su compañera, siempre la miré con esa curiosidad y admiración con la que se ve a las pioneras. Donde estés quiero que sepas que me abrigó más y que entendí mucho de lo que me decías. Hasta siempre! Hasta la Victoria!".

Por su parte, el Secretario de Malvinas, Daniel Filmus, definió a Alcira Argumedo como una "militante de toda la vida" y "enorme intelectual del pensamiento nacional".

La Ministra de Seguridad, Sabina Frederic, consideró que "su sabiduría y claridad tan necesarias dejarán huella en la historia del pensamiento crítico. Mis condolencias a sus familiares y seres queridos".

El Secretario de Relaciones Parlamentarias, Fernando "Chino" Navarro, se refirió a Argumedo como "una de las grandes intelectuales del pensamiento nacional. Una mujer con un talento enorme y con un gran compromiso con el país y su soberanía", subrayó.

Por su parte, el Ministro de Defensa, Agustín Rossi, evocó: "La conocí hace muchos años cuando la invitamos a dar una charla en Rosario, ciudad donde nació. Abrazo a sus familiares".



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

María Teresa García, Ministra de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires consideró: "Hermosa mujer, inteligente, aguda y valiente. Buena compañera. Pero por sobre todo una maravillosa persona. Te vamos a recordar como una de las mejores", comentó María Teresa García, ministra de Trabajo de la Provincia de Buenos Aires.

Myriam Bregman, Legisladora porteña por el PTS/Frente de Izquierda, conmemoró a Argumedo: "Compartimos muchas charlas, y también extensas sesiones; no siempre votábamos igual, pero lo debatíamos con un enorme respeto. Siempre interesada por denunciar al imperialismo". "La vamos a extrañar".

Por su parte, Juan Cabandié la recordó como "una mujer inigualable" y escribió: "Con profunda tristeza despido a Alcira Argumedo, una mujer inigualable que se destacó siempre por su inteligencia y sensibilidad. Fue un ejemplo de lucha y compromiso con un país más justo. Un abrazo fuerte a su familia y a sus seres queridos".

El Secretario General de La Cámpora, Andrés Larroque, expresó: "Con dolor recibimos la noticia de la muerte de Alcira Argumedo. El campo nacional y popular pierde a una de sus pensadoras más lúcidas. Nuestras condolencias a sus familiares y seres queridos".

La Presidenta del Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales, Victoria Tolosa Paz escribió: "Se nos fue la querida Alcira Argumedo. Me quedo con su frase 'La Hidrovía es una de las venas abiertas de la Argentina', dejando en claro su posición ante la fuga que nuestro país por allí padece. Vamos a extrañar su capacidad en el debate, su pasión y su coherencia.

El Senador Jorge Taiana, escribió: Enorme tristeza. Querida Alcira, siempre admiramos tu talento, tu compromiso y tu ejemplo de vida. Fuiste una de mis primeras profesoras y creo haber aprendido mucho de vos. Ya empezamos a extrañarte.

Porque hoy con profunda tristeza, lamentamos la partida de esta personalidad ejemplar, nuestra Querida Compañera Alcira, luchadora y consecuente hasta el final, trabajaremos para honrar su legado de militancia y compromiso con el Pueblo y con la Patria.



2021 – Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. Cesar Milstein

Señor Presidente, por todo lo expuesto es que solicito a mis pares, me acompañen en la aprobación de la presente iniciativa.